
ACTUALITES LEGISLATIVES ET REGLEMENTAIRES

Nominations

Geneviève Darrieussecq a été nommée ministre déléguée chargée des Personnes handicapées – [Texte intégral](#)

Composition du gouvernement – [Texte intégral](#)

Enseignement

Modules de formation d'initiative nationale dans le domaine de l'adaptation scolaire et de la scolarisation des élèves handicapés - Année scolaire 2022-2023 – [Texte intégral](#)

Circulaire de rentrée 2022. Une école engagée pour l'excellence, l'égalité et le bien-être – [Texte intégral](#)

ESMS

Liste des établissements publics de santé dans lesquels les directeurs d'établissements sanitaires, sociaux et médico-sociaux exercent les fonctions de directeur – [Texte intégral](#)

Liste des établissements portant dispositions statutaires relatives à la fonction publique hospitalière dont la direction permet l'accès à l'échelon fonctionnel de la hors-classe du corps des directeurs des établissements sanitaires, sociaux et médico-sociaux de la fonction publique hospitalière – [Texte intégral](#)

Accélération du calendrier de diplomation pour les infirmiers et les aides-soignants, à l'autorisation provisoire d'exercice de la profession d'infirmier ou d'aide-soignant et aux autres dispositifs existants permettant de faire face aux tensions dans les établissements de santé et médico-sociaux (ESMS) – [Texte intégral](#)

Fixation de la liste des établissements portant dispositions statutaires relatives à la fonction publique hospitalière qui sont dirigés par un directeur des établissements sanitaires, sociaux et médico-sociaux de la fonction publique hospitalière de classe normale – [Texte intégral](#)

Autres textes

Création d'un traitement de données à caractère personnel dénommé « système d'information national services de soins infirmiers à domicile » – [Texte intégral](#)

Poursuite de mise en œuvre de la stratégie nationale pour l'autisme au sein des troubles du neuro-développement 2018-2022 – [Texte intégral](#)

ACTUALITES BIBLIOGRAPHIQUES

Le Trouble Déficit de l'Attention avec ou sans Hyperactivité. Devenir l'auteur de sa vie avec le TDAH – [Blondeau Candice, Martelly Julien, Wawrzyniak Magdalena](#)

Le Trouble Déficit de l'Attention avec ou sans Hyperactivité (TDAH) est un trouble fréquent du neurodéveloppement. Il peut avoir un impact important dans les apprentissages scolaires et, bien au-delà, dans de nombreuses activités de la vie quotidienne : sociale, affective, familiale... Il est un véritable enjeu de santé publique parce qu'il peut être à l'origine de complications dans différents domaines, par exemple sanitaires (accidents de la voie publique, anxiété, dépression...) ou légaux (délinquance, usage de substances illicites...). Pourtant, lorsqu'il est pris en compte et compensé, le fonctionnement associé au TDAH peut devenir un atout très positif, comme en témoignent de nombreuses célébrités !
[Editions Tom Pousse, Collection Les tutos, 2022, 72p.](#) – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

La scolarisation de l'enfant-voyageur en France. Problème pédagogique ou politique ? – Dufournet Coestier Virginia

« Il semble qu'aujourd'hui il n'y ait plus un seul instant de la vie des individus qui ne soit modelé, contaminé ou contrôlé par un dispositif » écrit Giorgio Agamben. Cet ouvrage est une étude de cas sur l'histoire de la scolarisation d'une population d'enfants désignée depuis 2012 par l'Éducation nationale comme « Enfants issus de familles itinérantes et de voyageurs » sous le sigle EFIV. En déconstruisant les rapports institués, l'auteure fait de la dialectique institutionnelle un instrument pour repenser le processus d'institutionnalisation de leur scolarisation. C'est une invitation à interroger l'action de l'État en tant que responsable de la fabrication des politiques de scolarisation, mais également en tant que créateur de catégories. [Editions INSHEA, Collection Recherches, 2022, 402p.](#) – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Trouble du spectre de l'autisme – Évaluation de la méthode 3i – Haute autorité de santé

L'objectif de ce travail était de réévaluer l'intérêt de la méthode 3i pour les enfants ayant un trouble du spectre de l'autisme, à la suite de l'information par l'association Autisme espoir vers l'école (AEVE) de l'existence de nouvelles études. Le rapport souligne que les données scientifiques identifiées ne permettent pas de juger ni de conclure à l'efficacité et à la sécurité de la méthode 3i. [HAS, 2022, 59p.](#) – [Texte intégral](#)

Rapport annuel 2021 du Défenseur des droits – Défenseur des droits

La Défenseure des droits Claire Hédon présente son rapport au titre de l'année 2021. Elle y fait le constat de l'ampleur des entraves dans l'accès aux droits, qu'il s'agisse de défaillances systémiques, de difficultés matérielles ou de manquements plus ponctuels. En matière de lutte contre les discriminations, le Défenseur des droits a constaté en 2021 une hausse de 22,2% de ses saisines à la suite du lancement de la nouvelle plateforme antidiscriminations.fr en février 2021. Le critère de l'origine est fréquemment invoqué, arrivant en tête avec le handicap et l'état de santé. La Défenseure des droits et le Défenseur des enfants persistent à demander au gouvernement de considérer la santé mentale des enfants comme une priorité absolue en matière de politiques publiques. [Le Défenseur des Droits, 2022, 139p.](#) – [Texte intégral](#)

L'enfer est pavé de bonnes intentions : les politiques inclusives dans les ESAT – Vignon Morane

L'auteure interroge le concept d'inclusion, tel qui est porté par les dernières réformes publiques. Selon elle, l'impératif normatif qui s'appuie sur des référentiels de bonnes pratiques, met à mal le fondement-même du travail institutionnel dont la base devrait être la rencontre et l'écoute. [Le Journal des psychologues, vol. 398, n° 6, 2022, pp. 71-74.](#) – [Voir le sommaire](#)

Obésité de l'adulte : prise en charge de 2e et 3e niveaux - Partie I : prise en charge médicale Haute Autorité de Santé (HAS)

L'objectif de cette recommandation est d'améliorer la qualité de la prise en charge médicale de 2e et 3e niveaux de l'obésité de l'adulte. Cette recommandation précède l'élaboration du Parcours de soins du patient adulte en situation d'obésité qui précisera l'organisation de la prise en charge dans le cadre du Plan « Ma Santé 2022 ». La recommandation comporte quatre parties : - Clarifier les niveaux de recours 2 et 3 - Évaluation à proposer aux patients relevant de ces niveaux 2 et 3 de recours - Modifications thérapeutiques du mode de vie pour les patients de niveau 2 ou 3 -Prise en charge médicamenteuse de l'obésité. [HAS, 2022, 28p. + 200p.](#) – [Recommandations, Argumentaire](#)

Les effets de l'épidémie de covid-19 sur la santé mentale : Rapport d'information fait au nom de la commission des affaires sociales – Sol Jean, Jasmin Victoire

Souvent tabous, les troubles psychiques concernent chaque année un Français sur cinq et leur prise en charge est le premier poste de dépenses de l'assurance maladie, devant la prise en charge des cancers. Cet enjeu majeur de santé publique a pris une forte résonance dans la crise sanitaire : le climat anxigène d'incertitude et les mesures de restrictions qui accompagnent cette crise affectent la santé mentale d'un grand nombre de nos concitoyens, dont la vie sociale et parfois la situation économique se trouvent par ailleurs bouleversées. Certains publics, notamment les jeunes, sont particulièrement concernés. Au terme de leurs travaux, les rapporteurs ont formulé une série de quatorze propositions visant notamment à faciliter l'appropriation d'une culture de prévention en santé mentale, mais aussi à améliorer les parcours de proximité, au travers d'une meilleure coordination territoriale et un recours accru au numérique. [Sénat, 2021, 81p.](#) – [Texte intégral](#)

Agapè, danser à l'hôpital – Niang Thierry Thieû

« Dans ce récit, dans la constellation de l'hôpital Avicenne, un humain élégant dans son humilité et son "costume de cosmonaute" offre à la souffrance et à la solitude une oreille attentive, une main apaisante, trois notes sur un téléphone ou un corps à l'aise et délié. En retour, l'éclat de personnes que ce moment soulage de la maladie, des larmes ou de la désespérance. Et, dans le vertigineux de cette conversation où la mort guette, la célébration de la vie, quand une présence ou la danse réparent "l'image d'un moi dévasté". Editions Eres, Collection Erès poche - Société - Espace éthique, 2022, 128 p. – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Institutions sous contrôle – Gomez Jean-François, Légo Gaëlle, Santiago-Sanz Henri et al.

La surveillance en tant que telle, directe, entre timidement encore mais franchement dans les institutions et services. Déjà des caméras suivent les personnes accueillies dans les couloirs, des portes verrouillées ne s'ouvrent qu'à la trace digitale, des « réseaux sociaux » servent au traçage des individus... Par ailleurs, sous le vocable de « bonnes pratiques », les textes, protocoles, procédures imposent des temps mesurés d'intervention, des tableaux numériques. Il s'agit d'une nouvelle modalité de surveillance des pratiques qui demain rendra possibles la contention en lieu et place de la compréhension, ainsi que le « travail à l'acte » au lieu du travail pluridisciplinaire, indice de démocratie dans nos institutions d'éducation et de soin. Comment ces phénomènes sont-ils vécus par les usagers et les professionnels sur le terrain ? Quel sens donner à ces modalités de contrôle ou de surveillance ? Devons-nous les accepter ? Leur présence ne vient-elle pas interroger le cœur même des pratiques d'infirmier, d'éducateur, de thérapeute ? Enfin, comment agir, par quelles formes de résistances, de contournements et d'innovations ? Editions Erès, Collection VST - Vie sociale et traitement n° 154, 2022, 136p. – [Fiche détaillée de la revue](#)

Rapport de synthèse sur la mise en œuvre du Plan d'action international de Madrid sur le vieillissement dans la région de la Commission économique pour l'Europe pour la période 2017-2022 – United Nations Economic Commission for Europe (UNECE)

Le Plan d'action international de Madrid sur le vieillissement (MIPAA), adopté lors de la deuxième Assemblée mondiale sur le vieillissement en avril 2002, a établi un programme pour les politiques liées au vieillissement au 21^e siècle. Avec la Stratégie régionale de mise en œuvre de la CEE pour MIPAA (RIS/MIPAA), adoptée à Berlin la même année, les pays ont tracé une feuille de route pour créer une « société pour tous les âges » dans la région. – UNECE, 2022, 42p. – [Texte intégral](#)

Société inclusive et vieillissement : discours, pratiques et controverses – Ngatcha-Ribert Laëtitia, Simzac Anne-Bérénice, Moulaert Thibault, et al.

Ce dossier revient sur les représentations véhiculées par la notion de société inclusive. Il montre comment les grands principes mobilisés par cette notion peuvent se décliner en une diversité de pratiques, et invite les lecteurs à s'interroger sur les controverses découlant d'une société inclusive. *Gérontologie et société*, vol. 44, n°167, 2022 – [Voir le sommaire](#)

Les figures actuelles du vieillissement. Dossier – Tapia Claude, Raymond Serge G., Bouvier Françoise, et al.

De nombreuses publications sur le thème du vieillissement renseignent sur la diversité d'expression du vieillissement selon la prise en compte de variables, telles que le niveau social, la densité des relations conviviales, ou la variété des activités de suppléance. Mais le désir vieillit-il ? *Le journal des psychologues*, vol. 398, n° 6, 2022, pp. 16-44. – [Voir le sommaire](#)

Les sociabilités des retraités très modestes à l'heure de la pandémie – Renaut Sylvie, Ogg Jim

Ce nouveau numéro de Cadr@ge présente une étude menée début 2021, au cœur de la pandémie, sur les retraités ayant de faibles ressources financières. 30 retraités âgés de 69 à 75 ans dont la pension de retraite est inférieure au minimum vieillesse prennent la parole au cours d'entretiens téléphoniques. Chacun a évoqué son expérience des restrictions de déplacement et les effets sur ses relations personnelles. Quatre types de comportement sont observés, qui sont détaillés et analysés dans l'article. CNAV, Cadr@ge n° 46, 2022, 9p. – [Texte intégral](#)

Les droits fondamentaux des personnes âgées accueillies en EHPAD – Défenseur des droits

Les personnes âgées, y compris celles en situation de perte d'autonomie ou de handicap, jouissent des mêmes droits et libertés que l'ensemble de la population. Pourtant, la Défenseure des droits est régulièrement saisie de réclamations portant sur des restrictions de droits et libertés des personnes accueillies en (EHPAD). Elle est encore davantage interpellée à ce sujet depuis le début de la crise sanitaire liée à l'épidémie de la Covid-19. 900 réclamations dénonçant les conditions et modalités d'accompagnement médico-social ont été adressées au Défenseur des droits ces six dernières années. 80% de ces dossiers mettaient en cause un EHPAD. Ce rapport formule 64 recommandations en vue d'améliorer

la prise en charge des personnes accueillies en EHPAD et d'assurer l'effectivité de leurs droits, parmi lesquelles 13 recommandations spécifiques à la situation de crise sanitaire. [Le Défenseur des Droits, 2022, 68p.](#) – [Texte intégral](#)

Etude sur l'hébergement temporaire à destination des personnes âgées en région pays de la Loire – Painter Sara, Gueguen Catherine

L'Agence Régionale de Santé des Pays de la Loire a confié au CREAI Pays de la Loire la réalisation d'une évaluation régionale sur l'offre d'accueil de jour et d'hébergement temporaire en direction des personnes âgées. Pour rappel, la consolidation de l'offre d'accueil temporaire constitue l'une des quatre grandes orientations fixées par le cadre national d'orientation du répit publié par la Direction générale de la cohésion sociale et la Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie le 19 mars 2021. Conformément aux orientations nationales, l'un des enjeux de la stratégie régionale « Agir pour les aidants 2021-2023 » est de mieux connaître cette offre sur les territoires pour la positionner de manière à répondre aux besoins des aidants. L'offre d'accueil temporaire répond ainsi à une évolution de la demande sociale des personnes et de leurs aidants, allant vers davantage de souplesse et de personnalisation des accompagnements sociaux et médico-sociaux, vers la prise en compte du souhait de soutien à domicile et de reconnaissance de la place et des attentes des aidants dans ce soutien. [CREAI PACA et Corse, 2022, 171p.](#) – [Texte intégral](#)

Tackling abuse of older people: five priorities for the United Nations Decade of Healthy Ageing (2021–2030) – World Health Organization (WHO)

Globally 1 in 6 people aged 60 years and older experience abuse in the community every year. Rates in institutions are even higher. Yet, abuse of older people (also known as elder abuse) remains a low global priority. The UN Decade of Healthy Ageing 2021–2030 offers a unique 10-year opportunity for a step change in how abuse of older people is tackled. This document outlines five priorities to prevent and respond to abuse of older people: - combat ageism; - generate more and better data on prevalence and on risk and protective factors; - develop and scale up cost-effective solutions; - make an investment case for addressing the issue; and raise funds to tackle the issue. If governments, United Nations agencies and development organizations, civil society organizations, academic and research institutions and funders implement these priorities, we can reduce the number of older people worldwide who experience abuse and contribute to improving their health, well-being and dignity. [WHO, 2022, 24p.](#) – [Texte intégral](#)

LU POUR VOUS



Les droits des usagers dans les secteurs sanitaire, social et médico-social – Girer Marion, Rousset Guillaume

Depuis 20 ans, l'affirmation des droits fondamentaux de la personne et la consécration de l'utilisateur comme acteur à part entière de sa prise en charge n'ont cessé de prendre de l'importance au sein des secteurs sanitaire, social et médico-social. Cette reconnaissance des droits des usagers s'est opérée par touches successives avec différents textes législatifs et continue aujourd'hui d'évoluer régulièrement. Ces droits sont aussi bien individuels (droits à la protection de la santé, droit au respect de la dignité, de la vie privée, à la non-discrimination, etc.) que collectifs (expression et représentation des usagers). Faire connaître et vivre les droits des usagers de la santé, social et du médico-social, tel est l'objet de cet ouvrage, qui par une approche véritablement juridique offre une meilleure compréhension de la matière, y compris pour son application concrète. En abordant de façon décloisonnée le droit des usagers, toutes structures confondues, il vise également à favoriser la continuité du parcours de la personne accueillie. [Editions Presses de l'EHESP, Collection Fondamentaux, 2022, 171 p.](#) – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

AGENDA NATIONAL

Communiqués de presse

CNSA, 7 juillet 2022

« Concours CNSA : des lieux de vie à taille humaine, respectueux des racines des personnes âgées » : Lauréats de l'édition 2022 – [Voir le communiqué](#)

CNSA, 6 juillet 2022

« Baromètre des maisons départementales des personnes handicapées : l'attribution des droits à vie continue de progresser » – [Voir le communiqué](#)

Ministère de la santé et de la prévention, 5 juillet 2022

« Période estivale : le Gouvernement mobilisé pour soutenir les personnels du secteur médico-social » – [Voir le communiqué](#)

Agefiph, 5 juillet 2022

« 10 dates qui ont marqué l'histoire de l'emploi des personnes handicapées » – [Voir le communiqué](#)

CNSA, 4 juillet 2022

« Formation des professionnels des MDPH : 5 semaines intensives » – [Voir le communiqué](#)

Unapei, 1^{er} juillet 2022

« Les droits des élèves en situation de handicap toujours bafoués : l'Unapei relance l'opération [#Jaipasecole](#) » – [Voir le communiqué](#)

Ministère de la santé et de la prévention, 29 juin 2022

« Attribution automatique de la complémentaire santé solidaire aux bénéficiaires du RSA : une augmentation importante des droits ouverts depuis février 2022 » – [Voir le communiqué](#)

CNSA, 29 juin 2022

« MDPH en ligne : la version interconnectée disponible pour toutes les MDPH qui ont choisi ce service » – [Voir le communiqué](#)

Mon parcours handicap, 24 juin 2022

« Le référent handicap : votre allié pendant vos études supérieures » – [Voir le communiqué](#)

Ministère de la santé et de la prévention, 24 juin 2022

« Grâce à une mobilisation collective inédite, en 3 ans, la santé a pris le virage du numérique » – [Voir le communiqué](#)

CNSA, 22 juin 2022

« Sécurité sociale : les comptes de la branche Autonomie excédentaires en 2021 » – [Voir le communiqué](#)

Ecole et handicap, 20 juin 2022

« L'accompagnement des élèves handicapés sur les temps périscolaires : une jurisprudence controversée » – [Voir le communiqué](#)

Observatoire des inégalités, 23 juin 2022

« La fonction publique ne remplit pas son obligation d'emploi de travailleurs handicapés » – [Voir le communiqué](#)

Mon parcours handicap, 17 juin 2022

« Jeunes en situation de handicap : des aides pour partir en vacances » – [Voir le communiqué](#)

Portail national d'information pour les personnes âgées et leurs proches, 2 juin 2022

« Handicap et vieillissement : aides et solutions d'accompagnement » – [Voir le communiqué](#)

HADIRECT, 2 juin 2022

« Harcèlement à l'école : Les sourds et malentendants intégrés à la lutte » – [Voir le communiqué](#)

ARS Occitanie

Création du Centre Ressource Régional « Vie intime, affective, sexuelle et soutien à la parentalité des personnes en situation de handicap » – [Voir le communiqué](#)

Appel à projets, appel à contributions**Brest, 17 et 18 novembre 2022**

« Éducation et Soins au 3^{ème} millénaire. Naître, grandir puis vieillir en situation de handicap » : Journées scientifiques de la Fedrha (ex IFRH) : Appel à participation aux tables rondes : Date limite d'envoi des propositions 15 septembre 2022 à : christelle.ponsbecmeur@ildys.org ou myriam.winance@inserm.fr

Colloques, congrès...**Limoges, 15 et 16 septembre 2022**

« Psychiatres/Gériatres dans la prise en soins et l'accompagnement de la personne âgée » : 4^{ème} Congrès de la Société Francophone de Psychogériatrie et de Psychiatrie de la Personne Âgée (SF3PA) – [En savoir plus](#)

Ajaccio, 22 et 23 Septembre 2022.

« Équipes mobiles : Une (R)évolution créative en santé mentale ? » : 8^{ème} Congrès de l'Association des Équipes Mobiles de Psychiatrie (AEMP) – [En savoir plus](#)

Paris ou en ligne, 23 septembre 2022

« Histoires et récits en clinique institutionnelle » : Colloque de la Revue Cliniques – [En savoir plus](#)

Webinaire, 29 septembre 2022

« L'accessibilité dans la formation » : Cinquième webinaire du GIFFOCH – [En savoir plus](#)

Paris, 29 septembre 2022

« La santé mentale, nouveau défi sanitaire en France ? : 1^{ères} Rencontres de santé mentale organisées par M&M Conseil – [En savoir plus](#)

Paris, 29 septembre 2022

« Quelle société pour demain ? Vers une société équitable et solidaire pour les personnes les plus vulnérables » : Colloque organisé par l'ANCREAI – [En savoir plus](#)

Nancy, 30 septembre 2022

« Motivation et remédiation cognitive : passer à l'action ! » : 14^{ème} Congrès de l'Association Francophone de Remédiation Cognitive (AFRC) – [En savoir plus](#)

Podcast, replay...

Conférence des Etats parties, du 14 au 16 juin 2022

« Construire une société inclusive et participative pour les personnes handicapées dans le contexte du COVID et au-delà » : 15^{ème} Conférence des Etats parties de la Convention relative aux droits des personnes handicapées – [Voir les débats](#)

CNSA, EHESP, 24 mai 2022

Rendez-vous de la recherche sur l'autonomie : « Les promesses de l'habitat inclusif : une vie plus insérée et partagée ? » [Voir le replay](#)

GIFFOCH, 22 mars 2022

« L'appropriation des droits par les personnes concernées, dans le champ du handicap. Illustrations internationales » : Quatrième webinaire du GIFFOCH » [Voir le replay](#)

Conformément à la loi "informatique et libertés" du 6 janvier 1978 et au RGPD 2016/679 du 27 avril 2016, vous bénéficiez d'un droit d'accès et de rectification aux informations qui vous concernent. Vous pouvez également, pour des motifs légitimes, vous opposer au traitement des données vous concernant. Si vous souhaitez exercer ce droit et obtenir communication des informations vous concernant, veuillez vous adresser au Service Documentation – Ecole des hautes études en santé publique, 15 avenue du professeur Léon Bernard 35043 Rennes Cedex et/ou par mail à bibliotheque@ehesp.fr

Ecole des hautes études en santé publique – EHESP Paris

20, avenue George Sand,

93 210 La Plaine Saint Denis - 02 99 02 24 50

En savoir plus sur le [service documentation](#)

Bibliotheque.paris@ehesp.fr

[S'abonner / Se désabonner](#)